

Mundo

Rüdiger Wolfrum

Académico y jurista alemán:

“Se tiene que explicar bien a la gente de qué se trata un proceso constituyente”

► En entrevista con **La Tercera**, este experto se muestra de acuerdo con la implementación de cabildos ciudadanos.

► “También hay que ver cómo se va a analizar las respuestas de la gente”, señala el profesor de la U. de Heidelberg.

Fernando Fuentes

El profesor de Derecho Internacional de la Universidad de Heidelberg, el alemán Rüdiger Wolfrum, tiene un vasto currículum. En su calidad de director ejecutivo de la Fundación Max Planck para la Paz Internacional y el Estado de Derecho, ha asesorado a varios países que han experimentado cambios radicales en relación con su derecho constitucional. Asimismo, como miembro del Tribunal Internacional del Derecho del Mar, órgano judicial del cual fue su presidente entre 2005 y 2008, ha participado en el establecimiento del marco internacional que legisla sobre los derechos relativos al océano y ha fallado en diversos casos relativos al tema. Durante su visita la semana pasada a Santiago, donde dictó una charla magistral en el Heidelberg Center para América Latina, Wolfrum conversó con **La Tercera** sobre el proceso constituyente que se desarrolla en Chile y los recientes fallos relativos al mar que involucran a nuestro país.

¿Qué sabe del proceso constituyente que se desarrolla en Chile? Sólo sé que existe esa discusión en Chile, pero hasta ahora nadie me ha pedido ayuda. Tampoco veo la necesidad de ello, pero si alguien en el futuro me pidiera aconsejar lo haría con mucho gusto.

¿Cuáles son los principales problemas que se suscitan en los procesos constituyentes?

Las preguntas claves en el proceso de hacer una nueva Constitución son siempre dos: primero si es una Constitución presidencialista o parlamentaria, y segundo, si habrá un Estado central o descentralizado. Si hay un acuerdo sobre esas preguntas principales, vienen después las otras preguntas, como, por ejemplo, si hay una Constitución descentralizada cómo se ven las jurisdicciones y los tribunales. Después hay otras preguntas, como los derechos fundamentales, de qué manera son incorporados en la Constitución, qué rango tienen, y después están los temas económicos, por ejemplo, cómo se van a distribuir los impuestos en el Estado, cómo se van a distribuir las ganancias de los recursos naturales. **En Chile ha generado debate la implementación de cabildos ciudadanos para el proceso constituyente. ¿Le parece positivo este tipo de instancias?**

Sí, estoy de acuerdo con ese proceso, porque la Constitución es hecha



►► Rüdiger Wolfrum durante la entrevista con **La Tercera**. FOTO: RICHARD ULLOA

EDUCACION DE LA GENTE

“Se requiere bastante educación de la gente, se tiene que explicar bien de lo que se trata. Y eso siempre es un problema”

CABILDOS CIUDADANOS

“Estoy de acuerdo con ese proceso (de cabildos ciudadanos), porque la Constitución es hecha para la gente y no para el Estado”

para la gente y no para el Estado. Igual, naturalmente, es una cuestión problemática, porque se requiere bastante educación de la gente, se tiene que explicar bien a la gente de lo que se trata. Y eso siempre es un problema en ese proceso. También se tiene que ver cómo se va a analizar las respuestas de la gente.

¿Cómo analiza la implementación del fallo de La Haya que le otorgó a Perú parte del mar que estaba bajo soberanía chilena?

No puedo decir mucho sobre eso. Como juez del Tribunal Internacional de Derecho del Mar no analizo la implementación de fallos de otro tribunal. Sin embargo, puedo decir que esos fallos en general pueden limitar y definir también zonas económicas exclusivas de los países afectados. Y esos fallos son vinculantes para esos dos Estados, independiente de si a éstos les gusta o no.

En 2006, durante una visita a Chile, usted aseguró que antes de recurrir a un tribunal, Chile y Bolivia debían agotar todas las posibilidades políticas existentes. ¿Cómo ve hoy la decisión de La Paz de recurrir a La Haya?

Sobre si Bolivia se esforzó lo suficiente en sus negociaciones diplomáticas con Chile antes de entregar la demanda, esa es una pregunta que tendría que ser evaluada por el tribunal de La Haya. ●



Tropas kurdas avanzan sobre territorio estratégico de Estado Islámico en Siria

Las fuerzas gubernamentales sirias apoyadas por Rusia, y las kurdas apoyadas por Estados Unidos, tuvieron éxito ayer en sus respectivas ofensivas para reconquistar Raqqa, la “capital” del “Estado Islámico” desde hace tres años, rica en recursos hídricos y energéticos.

Por su parte, las fuerzas de las Fuerzas de Siria Democrática (FSD) mantuvieron el acoso contra el grupo yihadista a cinco kilómetros de la ciudad de Manbach, ubicada en la provincia de Aleppo, en el norte de Siria. El lugar tiene importancia estratégica porque se ubica entre las provin-

cias de Aleppo y Raqqa.

En el norte de Siria, al menos 30 yihadistas del EI, 32 civiles y doce miembros de las FSD han muerto en los seis días de enfrentamientos. Según el Observatorio Sirio de Derechos Humanos, entre las bajas de los milicianos de las FSD se encuentra el comandante militar conocido como Abu Laila.

Mientras las fuerzas iraquíes, que desde hace dos semanas lanzaron una ofensiva para recuperar la ciudad Faluja que está bajo el control del EI, descubrieron ayer una fosa común con centenares de cuerpos.

SONDEO EN ESPAÑA

23,7%

del electorado apoyaría a la alianza de izquierda Unidos Podemos en las próximas elecciones del 26 de junio en España. Con esto superaría a los socialistas como principal fuerza de oposición y se convertiría en la segunda fuerza política del país. La encuesta publicada ayer por el diario **El Mundo** apunta además al Partido Popular (PP) como ganador de los comicios, aunque no con un margen suficiente como para formar un gobierno.

Ex ministro chavista dice que gobierno está dispuesto al diálogo

El ex canciller y diputado venezolano Elías Jaua, uno de los representantes del gobierno para las gestiones de un diálogo con la oposición, afirmó ayer que el Ejecutivo está dispuesto a “avanzar en todo” para superar la situación del país. En una entrevista con **Televen** aseguró que el gobierno confía en que ese entendimiento “es necesario para la estabilidad”. “Tenemos que superar esta situación, especialmente la económica, la cual genera mucha angustia”, sostuvo.

Gobierno de Renzi se somete a examen en municipales

Italia vivió ayer una jornada electoral para renovar los cargos en municipios de importantes ciudades como Roma o Milán y los comicios han sido planteados como una examen al gobierno de Matteo Renzi. Una de las alcaldías consideradas clave es Roma, ya que fue intervenida desde noviembre debido a su tempestuosa gestión y a una ruinosa situación financiera. Allí se refleja la fragmentada situación política que vive el país, al contar con cinco candidaturas.